

Ecuador observa una impecable conducta en el respeto de los derechos humanos

* El Consejo de Asuntos Hemisféricos dice que las mayores violaciones se presentaron en Guatemala y El Salvador, cuyos gobiernos son responsables de la muerte de 30 mil personas

WASHINGTON, 25 de diciembre (AP).— El Consejo de Asuntos Hemisféricos (COHA) dijo que el Ecuador ha tomado el puesto de Venezuela como el país de América Latina con la más impecable conducta en el campo de los derechos humanos.

"Si bien su observancia en Venezuela sigue siendo excelente", dice COHA en su informe de fin de año, "los crecientes lazos del gobierno del presidente Luis Herrera Campins con los regímenes represivos de derecha han opacado su imagen, y han contribuido indirectamente al deterioro de los derechos humanos en el hemisferio".

El consejo es una entidad privada de corte liberal formada principalmente por religiosos, profesionales, catedráticos, y sindicalistas.

El informe considera que sólo en Ecuador, Panamá y Venezuela muestran un alto respeto por los derechos humanos, pues "el deterioro que en diversos grados se ha producido en países que anteriormente tenían un claro historial, como el Perú, Costa Rica y la República Dominicana, los ha desplazado a la categoría de mixtos".

El consejo considera que las mayores violaciones se produjeron en Guatemala y El Salvador, "cuyos gobiernos fueron responsables por la muerte de unas 30 mil personas, el doble del número de vidas perdidas en 1980".

El informe dice que "la tradicional imagen democrática de Colombia comienza a reflejar la precipitada caída en el respeto a los derechos humanos".

COHA encuentra "un alarmante aumento en la tortura detenciones y desapariciones ejecutadas por las Fuerzas Armadas de Honduras".

El informe dice que en Nicaragua "hay una situación ambivalente que incluye arrestos arbitrarios, limitaciones a la libertad de expresión; por otra parte, se ha introducido un nuevo estatuto de los partidos políticos que servirá de plataforma para un más amplio debate entre las fuerzas opuestas".

En su único vaticinio, el informe dice que la instalación del presidente Leopoldo Galtieri a fines de año en la Argentina es "omíscia".

COHA dice que después de los signos alentadores, "el Brasil retrocedió seriamente a fines de año a raíz de los esfuerzos de los militares duros de frustrar la apertura política del presidente Joao Figueiredo".

En lo que hace a Chile señala que "el más beneficiado por la inclinación de la administración del presidente Ronald Reagan por rehabilitar a los gobiernos represivos, sufrió una nueva oleada de arrestos, torturas y expulsiones, al tiempo que una nueva constitución legitimizaba un brutal sistema de arrestos".

El informe sostiene que la designación del general Gregorio Alvarez como presidente del Uruguay "entraña un retorno a la oscuridad de años pasados".

COHA no encuentra cambios "en la deplorable situación" en el Paraguay y dice que en Bolivia continúan las brutales violaciones".

El informe califica al régimen haitiano del presidente Jean Claude Duvalier como "uno de los más represivos del mundo", y en lo que hace a Cuba señala su "preocupación por la suerte de cientos de presos políticos a algunos de los cuales se le viene denegando la libertad desde hace 15 años, en condiciones que frecuentemente no son apropiadas".

Denuncia en *The Guardian*

Torturadores de Israel, Chile y Argentina ayudan en Guatemala

(PL, AFP e IPS)

LONDRES, 29 de diciembre.—Asesores militares de Israel, Argentina y Chile han participado en sesiones de tortura contra los guerrilleros guatemaltecos, denuncia hoy el rotativo británico *The Guardian*.

El diario añade que a estos agentes también se han unido ex agentes militares del régimen de Anastasio Somoza.

Israel, dice el rotativo, suministró al régimen guatemalteco varios aparatos electrónicos y computadoras, para hacer más científica la represión.

Estas máquinas, precisa *The Guardian*, están instaladas en un edificio cercano al Palacio Presidencial y es allí donde se planifican las actividades represivas de los Escuadrones de la Muerte.

The Guardian señala que este aspecto fue tácitamente reconocido por el embajador israelí en Ciudad de Guatemala, durante la ceremonia de apertura de una escuela militar de comunicaciones y electrónica.

Entre tanto, 2 personas resultaron muertas y otras 3 quedaron gravemente heridas durante un nuevo ataque, lanzado hoy en esta capital contra la casa del ex jefe de la Policía Nacional guatemalteca, Jesús Valiente Téllez, por un grupo de desconocidos.

La casa, según versiones de testigos, fue atacada con fuego de metralla y cohetes por varios hombres fuertemente armados, en cuya ocasión estalló un tiroteo en el lugar, ubicado en una zona populosa de esta ciudad.

El enfrentamiento, que duró algunos minutos, se inició cuando los guardias de Valiente Téllez respondieron al fuego de ametralladoras de los atacantes, pero éstos dispararon también varios cohetes que hicieron impacto en las habitaciones de la residencia.

Dos personas murieron en el acto, al parecer un hijo y un nieto del ex jefe de Policía.

Valiente Téllez había sufrido anteriormente otros 2 atentados, en el primero de los cuales murió su hermano. En el segundo, perpetrado hace menos de un mes, recibió un disparo de un francotirador, del que se repuso.

En esa oportunidad, Valiente Téllez descartó que el atentado proviniera de grupos de izquierda, aunque no precisó su procedencia.

Pero en ocasión del primer atentado, acusó al propio cuerpo de detectives —al que dirigió durante más de dos años— de tener responsabilidad en el hecho.

El ataque de hoy se produjo en medio de una ola de atentados que sacude a la capital guatemalteca desde hace una semana.

Las autoridades aseguran que han tomado medidas especiales de seguridad en torno a todos los edificios públicos y privados para intentar controlar la violencia.

En otro atentado, horas más tarde, fue ametrallado frente a la Municipalidad de la ciudad de Guatemala, Salvador Antonio Monterroso Cuéllar, otro ex jefe de la Policía Secreta, quien resultó gravemente herido. Los atacantes dispararon desde un automóvil y luego huyeron. Esta acción no ha sido vinculada con el incidente en la agencia de policía particular de Valiente Téllez.